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与伊朗的亚运决赛上，除了周琦
和王哲林在内线的铁血表现之外，方
硕、赵睿和阿不都沙拉木的发挥同样
给球迷留下了激情澎湃的记忆。方
硕和赵睿在联赛中渐渐扮演起越来
越重要的角色，而阿不都沙拉木还没
有稳定的首发位置，而在国家队层
面，他们都属于刚刚冒尖的“新人”，
能够在首次国际大赛的决赛有如此
出色的发挥，着实让人惊喜。连伊朗
老将巴赫拉米也感叹，中国队的实力
很强，尤其是能打球的人很多，让人
非常羡慕。

金牌固然可喜，但越来越多的年
轻球员经过大赛历练后的蜕变，让中
国球迷对国家队未来的前景更为乐
观，这是亚运会带给中国男篮金牌之
外更多的收获。同时也是“双国家
队”制度的成功之处。

经过了这个夏天，阿不都沙拉木
的人气爆升，他的成长速度有些令人
不可思议。不过阿不都沙拉木谦虚
地表示：“把我夏天学到的一些技术
和练的东西展现在场上而已。我相

信一个夏天的训练和比赛，亚运会的
表现对我后面的整个篮球生涯，在自
信心这块上有很大的提升吧。”

蓝队方面，浙江男篮的吴前也在
这个夏天展现出强大的能量，不仅在
多场比赛中成为队中的进攻核心，而
且还被杜峰委任为蓝队代理队长。
吴前直言这个夏天的集训氛围非常
好，“这次集训年轻队员多了很多，我
们整个队伍更有朝气，因为年轻，大
家训练的时候也非常积极。对我们
来说，还是有向上的动力。”吴前说，

“我们平时会提前来训练馆训练，我
也时常会加练投篮、增强个人技术。
有时候教练来得更早。现在很多年
轻人都会来加练，有时候还会有人比
我更早。”

周琦在中国男篮已经不算新人，
而在他看来，双国家队制度确实给年
轻球员提供了更大的舞台，“我认为最
重要的事情就是姚明建立了两支国家
队体系，这让年轻球员有很多机会去
打更多的比赛来增长经验，我们通过
这些竞争激烈的比赛变得更好了。”

“双国家队”制度确实取得了丰
硕的成效，尤其是在2016年里约奥
运会的惨淡经历后，男篮需要新老交
替，重拾信心，这个阶段双国家队制
度更利于发现人才。姚明直言，自己
更愿意叫它“大国家队”概念，包括国
家队和国奥队，为的是增大选材面。

“我个人认为，两名主帅已经为我们
男篮的未来挖掘出五六个原本并不
在我们视线中的球员。”

在红队主教练李楠看来，这项改
革给很多年轻人留出机会，让我们看
到了他们的潜力。“在面对高强度和
高压力的关键比赛时，他们表现出来
的能量远远超出我们想象。”蓝队主
教练杜峰则表示，希望在夏天的集训
和比赛后，这些球员回到联赛中可以
把在国家队中积累的正能量展示在
平时的训练中，同时吸引更多球员为
入选国家队而努力，“大家都看得到，

哪个球员出名了、变强了，他们也会
为了得到同样的平台和机会去拼。”

在“大国家队”模式中，不仅有当
打球员，也包括了许多潜力新秀，比如
旅美的张镇麟已经入选了蓝队，同样
旅美的王泉泽，效力于八一队的郭昊
文未来都将进入红蓝队历练，这些99
年、00年出生的球员，代表着男篮未
来的潜力，而“大国家队”模式也希望
新鲜血液不断涌入，形成良性循环。

当然这个模式虽然已经开始渐渐
成熟，但中国男篮真正提高了多少，也
许明年在主场的男篮世界杯是一次重
要的检验。按照计划，红队和蓝队将在
年末完成合并，开始统一的男篮集训，
并渐渐打磨出最终的世界杯阵容。在
姚明看来，队伍内部能不能产生“化学
反应”，赛场究竟会有怎样表现，仍是未
知数。“男篮两条线虽然有利于培养年
轻人，但最后捏合时间会短一些。”

年轻人需要展示和磨练自己的
机会，而至于那些已经很成熟的球
员，姚明的“双国家队”制度也给了他
们足够的尊重与信任，比如这个夏
天，易建联并没有参加蓝队的集训，
而是在美国接受特训。蓝队也只是
在与新西兰的世预赛中才召回了易
建联。此外郭艾伦也是由于总决赛
的疲劳状况以及伤病原因没有参加
蓝队的集训，也是按照自己的训练计
划度过了这个夏天，直到这次出征黎
巴嫩才被召回球队。从姚明到篮协，
非常信任易建联和郭艾伦的夏训水
平，这种邀请制的形式也给了球员们

一定的自由度。
同时姚明也非常支持球员们去

NBA历练，今年NBA的夏季联赛，就有
周琦和阿不都沙拉木两名中国球员
参加，原本丁彦雨航也会参加，只是
因为伤病原因最终退出。不过在上
月末截止的新赛季CBA联赛球员注
册中，有4名球员得到了延缓注册的
允许，其中就包括丁彦雨航和阿不都
沙拉木，他们两人都受到了NBA球队
的邀请，可能会去参加NBA季前赛训
练营。周琦这一年在火箭的进步有
目共睹，在支持球员去NBA方面，篮
协和国家队也都给与了很大的力度。

如今亚洲篮坛盛行归化风，这次
的雅加达亚运会上，菲律宾临时邀请
了克拉克森助阵，韩国也有归化中锋
罗健儿，此外日本男篮也规划了中锋
法泽卡斯出战世预赛。至于西亚方
面，归化制度早已成熟。可以说归化
球员对于这些球员实力的提升还是
很明显的，不过中国男篮始终没有

“跟风”的想法，姚明出任篮协主席
后，更是很坚决地关上了归化之门。

毕竟归化球员实力再强，也很难
拥有那种对球队的归属感和对国家
的荣誉感，而这恰恰是姚明异常看重
的，无论是他的球员时代，还是如今
的官员时代。姚明曾回忆说：“我记
得我17岁的时候，第一次代表国家
青年队出去打比赛，是一件老款的国
家队背心，我觉得这件衣服是有魔力

的，特别是对年轻队员来说，我当时
就像个小姑娘买了件新裙子一样在
镜子面前反复照。”

没有这份荣誉感，再强的球员也只
是个体，而中国男篮需要的是一个整
体。这次亚运夺冠后，许多球员都异常
兴奋，效力于上海大鲨鱼的董瀚麟在个
人社媒上晒出全队举起国旗的照片，高
呼这四个月值了！方硕表示：“看到国
旗在雅加达升起真的无比动容，这个冠
军献给所有关心我们的你们！中国！”
阿不都沙拉木也感慨：“当国旗升起，当
国歌响起，印入脑海的是自豪，是骄傲，
是一生难以忘记的荣耀。”

这才是中国男篮，充满凝聚力和
荣誉感的一群斗士，无论在什么情况
下，这份荣誉感是最可靠的，也是无
可替代的。

亚运的收获不仅是金牌
“双国家队”将面临更大考验

当男篮红队从亚运会载誉而归时，男篮蓝队日前也踏上了远赴黎巴嫩的世预赛之旅。这个夏天两支男篮国家队都异常的繁忙，
即便没有亚运会的任务，杜锋率领的蓝队也是一刻都不得闲，紧锣密鼓的热身赛为球队的磨练创造了条件，同样红队在亚运的成功，
也对蓝队是一种极大的激励，出征前蓝队队长周鹏就表示，大伙会倾尽全力拿下胜利，绝不给中国男篮丢脸。

“双国家队”的概念，既为年轻球员提供了更大的平台，同时也带来了良性的竞争。队内的竞争，红蓝队之间的互相激励，这些对
于中国男篮来说都是非常积极的因素。双国家队是姚明出任中国篮协主席后在国家队层面最大的改革举措，一年之后，其效果不言
而喻，不过在姚明看来，亚运会夺金只是一个阶段性的收获，中国男篮究竟成长了多少，仍需要大赛来检验，而明年的世界杯和2020
年的奥运会接踵而至，挑战也会越来越大。 青年报记者 张逸麟

为球员逐梦提供条件

荣誉感，无可替代

“大国家队”概念有利于年轻人崛起 姚明：男篮成色需要大赛来检验


